

BOLETIN

DE LA

COMISION PROVINCIAL DE MONUMENTOS

HISTORICOS Y ARTISTICOS DE BURGOS

PUBLICACION TRIMESTRAL

AÑO XVI	4.º Trimestre de 1937—II Año Triunfal	Núm. 61
---------	---------------------------------------	---------

De bibliografía burgense

(Disquisiciones y apuntes)

(Continuación).

Encinas (Fr. Pedro de)

A la edición antigua de sus «Versos espirituales» (principalmente églogas), que registra Añibarro, ha de añadirse ésta:

«Eglogas espirituales. Ahora nuevamente editadas por fray José María Aguado. Van precedidas de una introducción del editor y completadas las notas del autor con la traducción de los textos escriturarios.—Vergara—1924» (8.º).

Escolar y Ocampo (Gregorio)

Natural de Burgos, donde nació el año 1897; siguió la carrera de Farmacia, que ejerce en Sevilla, habiendo, en su juventud, escrito en periódicos de Burgos y de aquella capital andaluza.

«Los primos. Juguete cómico lírico de Carlos L. Olmedo y... Música de Emilio López del Toro.—Sevilla.—Imp. *La Iberia* (s. a.)».

«Maldición gitana. Zarzuela de Carlos L. Olmedo y... Música de Emilio López del Toro.—Madrid.—Imp. R. Velasco.—1902».

Escribano García (Víctor)

Sáinz de Baranda y Ruiz dan tres líneas de biografía de este autor, y citan una sola obra suya.

Nació el Sr. Escribano, como indican, en Pedrosa del Príncipe el 23 de Junio de 1870, cursando el Bachillerato en Burgos y Madrid, y en esta última capital toda la carrera de Medicina, con premio extraordinario de la licenciatura; durante ella fué practicante de la Beneficencia provincial y alumno interno de la Facultad, al lado de profesores eminentes, dando a la imprenta, en sus tiempos estudiantiles, apuntes de clase e historias clínicas.

Apenas licenciado, fué en 1892 médico del Hospital del Niño Jesús de Madrid, y en 1893 ganó, por oposición, plaza de Ayudante de clases prácticas, con destino a la Cátedra de Anatomía del eminente Dr. Olóriz, y Ayudante de clínicas del gran cirujano Dr. Ribera.

En Diciembre de 1896 fué nombrado, por oposición también, Catedrático de Anatomía descriptiva de la Universidad de Granada, a cuyo Claustro viene perteneciendo más de cuarenta años, al principio como titular de dicha asignatura, y después de Anatomía topográfica, Operaciones y Patología quirúrgica. En este tiempo ha ocupado el decanato de la Facultad siete años consecutivos, de intenso trabajo, consiguiendo notables reformas, y además de atender puntualmente a la cátedra y a su numerosa clientela, ha publicado los trabajos siguientes:

«Anatomía y Patología de los apéndices del testículo.—Madrid. 1895».

«La Anatomía y los anatómicos españoles del siglo XVI.—Granada—1902».

«Tratamiento quirúrgico de las úlceras crónicas de las piernas.—Granada—1904».

«Dos neurorrafias.—Granada—1907-8».

«Programa de un curso libre del diagnóstico en las vías urinarias.—Granada—1909-10».

«La rotura de los ligamentos vertebrales comunes.—Granada.—1911».

«Extirpación total de los quistes hidatídicos intrahepáticos.—Granada.—1911».

«Don José Ribera y Sans. Necrología.—Granada—1912».

«Prólogo a la *Cirugía Española* de D. José Ribera, obra póstuma. Madrid—1916».

«Discurso leído en la solemne apertura del curso de 1916-17, en la Universidad de Granada, sobre la Anatomía y Cirugía españolas en los siglos XVIII y XIX».

«Osteosarcoma del fémur. Hemostasia Ribera-Momburg.—Granada»

«Membranas y falsas membranas peritoneales.—Granada—1917».

«Complicaciones de la anestesia local.—Granada—1917-18».

«Estadísticas concentradas de Clínica quirúrgica—1917-18».

«Roturas arteriales—Granada, 1919».

«Estrangulación epiplóica recurrente.—Granada—1919».

«El Dr. Romero, de Barcelona. Estudio histórico.—Madrid—1923».

«El Dr. D. Juan Creus y Manso.—Granada—1928».

«La cirugía y los cirujanos españoles del siglo XVI.—El doctor Francisco Díaz. Nuevos datos para su biografía.—1935».

«Las enfermedades de las vías urinarias en España en el siglo XVI.—1935-37».

«Estudios acerca de la Cirugía española del siglo XVI». (De este libro, en preparación, ha publicado dos breves artículos, titulados «Las heridas de Cervantes» y «La herida de Don Fernando el Católico», la Revista de Granada *Actualidad Médica*.—Agosto de 1937).

Espinosa (Fr. Antonio de)

A las noticias que dan los Sres. Sáinz de Baranda y Ruiz, puede añadirse que falleció en 25 de noviembre de 1557.

Dicen dichos autores que ingresó en la Orden Franciscana, pero en realidad fué dominico.

En la Historia del Colegio de San Pablo de Valladolid, por el P. Arriaga, antes citada, se afirma que fué «varón muy docto, y en la predicación aventajado y muy oído».

Espinosa de los Monteros (Tomás)

Tengo a este escritor por burgalés, dado su apellido y la costumbre de los de su Orden de usar, como tal, el nombre del pueblo en que nacieron.

«Heroicos hechos y vidas de varones yllustres. asy Griegos como Romanos, reunidas en breve Compendio por el muy R. P... de la orden del Seraphico P. S. Francisco. Paris. *Prado*, 1576». (2 hojas, 52 foliadas, con 52 retratos.—4.^o).

Fernández de Arciniega y López (Dionisio)

Mencionado, sin detalles de obras, ni época en que vivió, en el libro de los Sres. Ruiz y Baranda.

Era Bachiller en Teología y Filosofía, y desempeñó el cargo de Catedrático de Matemáticas en el Instituto de Burgos, del que fué Director desde 1865 a 1868, año en que renunció a su cátedra.

«Memorias leídas en las aperturas de los cursos de 1866 a 67, 67 a 68, y 68 a 69». (Impresas en la Tipografía de la Diputación la primera, y en la de Polo las otras dos).

Fernández y Fernández Navamuel (Manuel)

Los Sres. Ruiz y Baranda le llaman Manuel Fernández Navamuel. Añádase a la biografía por ellos escrita, que falleció en Madrid en 1936.

Y a su bibliografía las obras siguientes, en colaboración las tres últimas con D. Alfonso de Retortillo.

«Boceto de estudio sociológico pedagógico sobre Escuelas Asilo.—Madrid.—Imp. de P. Apalátegui—1905». (8.º, 64 págs.)

«Tratado Elemental de Gramática Castellana, etc.—Literatura preceptiva, Literatura española e Historia literaria.—Precedido de una carta de D. Ramón Menéndez Pidal.—2.ª edic. Madrid.—Imp. Sucesores de Hernando.—1911». (4.º).

«Compendio de ejercicios gramaticales y de análisis gramatical.—Madrid.—Imp. de Sucesores de Hernando.—1911» (4.º 363 páginas).

«Páginas selectas de autores españoles.—Madrid.—Imp. de Ricardo F. de Rojas.—1911». (4.º XVI más 652 págs.)

Fernández Rodríguez (Obdulio)

Traen los Sres. Baranda y Ruiz una bastante extensa biografía de este ilustre químico, la cual puede ampliarse con las noticias siguientes, que ellos no pudieron alcanzar:

En 1930 fué nombrado Decano de la Facultad de Farmacia de Madrid, y en Mayo de 1931 fué reelegido por la junta de la Facultad.

En Junio de 1932 explicó en París la conferencia jubilar de la *Société Chimique de France*, que versó acerca de «Quelques idées sur la Chimie des ferments», por la que le fué concedida la medalla Leblanc.

En Noviembre de 1933 ingresó en la Academia Nacional de Medicina de Madrid.

Presidió el Congreso Internacional de Química pura y aplicada, celebrado en Madrid en Abril de 1934; con este motivo leyó el discurso de inauguración con el tema encargado por el Comité organizador.

En 1934 fué elegido Vice-Secretario de la Academia de Ciencias, en la que era redactor jefe de la Revista. Fundó después y dirigió el Boletín de la Academia que se publica en varios idiomas.

En el mismo año fué elegido miembro de la Academia de Medicina de París y de la *Société de Pharmacie* de la capital francesa.

Es socio honorario de la Societé Chimique de Rumania.

Representó a España, como miembro de la Comisión Internacional de Higiene Industrial, en las conferencias de la Unión Internacional de Química en Cambridge, Bucarest, Wáshington y La Haya, presentando los informes encargados por la comisión; y en el Congreso segundo Nacional de Química en Palermo.

A la bibliografía, ya ampliada en el capítulo segundo de estas *Disquisiciones*, hay aún que añadir las obras siguientes:

«Hormones, Vitaminas y Fermentos. Conferencias explicadas en la Universidad de Verano de Santander.—1932».

«Análisis de mil aguas destinadas al consumo público». (En colaboración con el Dr. Bustamante).

«Las Mielés de la provincia de Sevilla». (En colaboración con el Doctor Martínez).

«Los Quesos».

«El poder catalítico de las harinas».

«Bioquímica del enlace etilénico». (*Boletín de la Univ. de Madrid*).

«Los fermentos insolubles». (*Bol. de la Univ. de Madrid*).

«La ciclización y las ciclasas». (*Revista de la A. de Ciencias*).

Uber-die Katalase-Wirkung. (*Zentral blatt für Bakteriologie*).

«Determinación quantitativa de la santonina». (*Journal de Pharmacie et de Chimie*, 1934). Este trabajo sirvió de base para el estudio de los métodos de la Comisión de los Estados Unidos, cuyo informe ha sido publicado en el *Chemical Abstracts*, 1936.

«Syntheses dans la serie pinonique». (*Recueil des travaux Chimiques du Pays-Bass*).

«Oxidation Biochimique». (*Bulletin de la Societé Chimique de France*).

«El poder catalítico de las aguas minero-medicinales». (*Anales de la Sociedad de Física y Química*).

«Estudio físico-químico de las aguas de Alzola».

«Estudio físico-químico y biológico de las aguas de Mondáriz».

«Estudio físico-químico y biológico de las aguas de Villamaría (Toledo)».

«Evaluación de la Terpina». (En colaboración con el Dr. Luengo).

«La acetilación». (En colaboración con el profesor Torres)

«Acetilación de las esencias». (En colaboración con el Dt. Mingo).

«Los tanígenos medicinales». (En colaboración con el Doctor Fernández Martínez).

«El empleo de la 2, 4 di-nitro-fenil-hidracina en la determinación

de las sustancias carbonílicas». (En colaboración con los doctores Torres y Socías).

«Contribución al empleo de la 2, 4 di-nitro-fenil-hidracina». (En colaboración con la Doctora Castillo).

«Análisis de los insecticidas». (En colaboración con la Doctora Castillo).

«Investigación de los fosfatidos en mezclas».

«La investigación de la adrenalina». (En colaboración con el Doctor Folch).

«Reacciones de la Harmina». (En colaboración con el doctor Raurich).

«Las Peptonas bacteriológicas» (En colaboración con el Dr. Torrens)

«Los sueros terapéuticos». (Dos trabajos).

«Condiciones de los alcaloides para formar óxidos». (En colaboración con el Dr. Pizarroso).

«Precipitación fraccionada de los albuminoides por las sales del zinc».

«Evaluación de las bases exónicas».

«Posible existencia de eterasas». (*Revista de la A. de Ciencias*).

«La eterasa de los vegetales». (*Boletín de la A. de Ciencias*).

«La tensión superficial en biología».

«El artritismo y la diabetes en relación con la nucleolisis».

«Una explicación de la débil resistencia de los diabéticos».

«Los antifermentos en terapéutica».

«Los fermentos en la Clínica».

«Farmacodinamia del carboxilo».

«Biología de la agresión. (Gases de combate)».

«Los Anticuerpos». (Conferencia en el Centenario de la Universidad de Granada).

«La glutatjona».

«El contenido en vitamina C de los alimentos».

«Hacia la industrialización de la provincia de Burgos.—Burgos—Imprenta Aldecoa.—1925».

«Elogio del vino de Jerez».

«La enseñanza de la Farmacia en España». (Conferencia en la Unión Ibero Americana de Madrid).

«Discurso leído en la Universidad Central en la solemne inauguración del curso académico de 1917 a 1918. Tema: Relaciones entre la Universidad y la Industria.—Madrid.—*Colonial*.—1917». (4.º, mayor, 72 págs.).

«Discurso leído ante la Real Academia de Ciencias Exactas, Fí-

sicas y Naturales, el día 29 de Junio de 1908, en su recepción pública, y contestación del Excmo. Sr. D. José Rodríguez Carracido. Tema: Intervención de la Academia de Ciencias en la reorganización industrial de España.—Madrid.—*Clásica Española*—1918». (4.º, 50 págs.)

«Discurso leído en su recepción en la Academia Nacional de Medicina. Tema: Un ensayo de Química inmunológica.—Madrid—1933». (Este trabajo se publicó de nuevo, al año siguiente, con el título de «Química inmunológica»).

«IX Congreso Internacional de Química pura y aplicada. Discurso inaugural. La evolución de la Química desde el VIII Congreso Internacional. Madrid.—Imp. de C. Bermejo.—1834». (4.º, 48 págs.) (Este trabajo, traducido al francés, se publicó en la Revista *Chimie Industrielle*).

«Prólogos» a los siguientes libros: Técnica Industrial del doctor Bustinza; Tratado de Química Orgánica del Profesor Karrer de la Universidad de Zurich; Hormonas, Vitaminas y fermentos de los Profesores Euler, Willstuetter y Bargeer; Química General del profesor Lora; Prácticas de Química Orgánica de los doctores Elter y Denstel.

Fernández-Villa y Dorbe (Juan José)

Nació en Burgos y siguió la carrera de Derecho, ingresando, por oposición, en el cuerpo de Secretarios de Ayuntamiento. Fué, también, por oposición, oficial Letrado de la Excmo. Diputación provincial, y desde 1932 desempeña el cargo de Secretario del Excelentísimo Ayuntamiento de Burgos.

«Ayuntamiento de Burgos.—Memoria de la Secretaría General—5 de Junio de 1931—31 de Diciembre de 1933—Burgos.—Imprenta *Gráficas* (s. a.—4.º, 82 mas IX págs.)

«Ayuntamiento de Burgos—Memoria de la Secretaría General—Primera parte: 5 de Junio de 1931, 31 de Diciembre de 1933.—Segunda parte: 1.º de Enero al 31 de Diciembre de 1934.—Imp. Aldecoa—Burgos» (s. a.—4.º, 156 págs. mas 26 de Nomenclator del Excelentísimo Ayuntamiento).

Flórez de Setién y Huidobro (Enrique)

He aquí detalles de una edición de la «Clave Histórica» del famoso agustino, poco conocida, y que se mencionó, de pasada, en capítulo anterior de estas *Disquisiciones*:

«Biblioteca Universal de Autores Católicos.—Clave histórica... por el M. R. P. M... aumentada por el P. Maestro Fr. José de la Canal..., anotada y continuada hasta nuestros días por los redactores de esta

Biblioteca.—Madrid—Imp. de Serra y Madizolas—1851». (4.º mayor, 280 páginas).

Y vaya, todavía, otra edición de la propia obra, que también olvidó Añibarro:

«Clave historial—Aumentada considerablemente por Nicolás Malo. Madrid—1854». (4.º, con retrato y un árbol genealógico).

En el tomo III de la *España Sagrada*, se incluyó una «Clave Geográfica», de la cual se hicieron ediciones aparte; Añibarro menciona tres, todas del siglo XVIII.

«Clave geográfica para aprender geografía los que no tienen maestro.—Madrid—1817» (8.º con mapas plegados).

«Clave Geográfica... Barcelona.—Imp. de Francisco Piferrer—1817». (8.º, 324 páginas).

Fournier González (Gervasio)

Después de las adiciones hechas en estos *Apuntes*, a lo que acerca de tal autor dijeron los Sres. Añibarro y Ruiz y S, de Baranda, aun deben mentarse las obras siguientes, la primera de ellas ya anotada, sin detalles, en los «Escritores burgaleses».

«La redención de Castilla. Apuntes publicados en el periódico *La Crónica Mercantil*... sobre el establecimiento de una Escuela práctica de Artes y Oficios en la ciudad de Valladolid.—Valladolid.—Imprenta de Hijos de Rodríguez.—1885». (4.º, 30 págs.)

«Congreso del Progreso de las Ciencias de Valladolid.—Influencia del arte en la Geografía histórica.—Memoria leída por... en la Sección de Ciencias Históricas, el día 19 de Octubre de 1915.—Valladolid.—Imp. E. Castañeda.—1915» (4.º, 50 págs.)

«Cervantes en Valladolid, por... Académico Consiliario de la de Bellas Artes de Valladolid.—Conferencia leída el día 7 de Abril de 1916 en el Grupo Libre de Cultura de Madrid, bajo la presidencia del Doctor Maestre.—Madrid.—Imp. J. Palacios—1916» (4.º, 31 págs.)

«Universidad Literaria de Valladolid.—Fundación Docente Fournier-Garrido, de una cátedra en esta Universidad, de Geografía crítica e histórica de la Edad Antigua, y principalmente de España, por... Académico Consiliario de la de Bellas de Valladolid, Catedrático honorario de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central, y autor de varias obras geográfico-históricas—Inaugurada el 6 de Abril de 1919—Valladolid.—Imp. E. Castañeda—1919». (4.º, 28 págs.—Después de varios documentos, inserta el discurso del fundador de la Cátedra, en el acto de abrirla).

Fresneda (Fr. Bernardo Alvaro)

Así llaman a este autor los Sres. Sáenz de Baranda y Ruiz. Acaso no sea ello exacto, pues su primer apellido debió ser Alvarado.

Hay dos obras donde se hallan noticias que completan las que dichos señores publican (1), y de las que tomamos las siguientes:

Nació en 1495, y fué su padre Bernardo Alvarado.

Fue Catedrático de Teología en el convento de su Orden franciscana en Burgos; Custodio y Definidor General; Consejero de Estado, y Comisario general de Cruzada.

Dispuso, como dicen los Sres. Baranda y Ruiz, que en Santo Domingo de la Calzada se fundase una Universidad, legando para ello caudal suficiente. Este proyecto no se realizó, pues, promovido un largo expediente, el Consejo de Castilla dispuso, en 1638, que los bienes fundacionales se distribuyesen para sostener, en el convento de aquella ciudad, un Colegio de Gramática, Filosofía y Teología que subsistió hasta la exclaustación; en dotes para huérfanas; becas de estudiantes en Salamanca; pago de un preceptor de latinidad, y un maestro de niños, etc.

A la bibliografía puede añadirse:

«Prólogo a las obras de Fray Luis de Granada».

Frías (Sebastián)

Los Sres. Ruiz y Sáinz de Baranda mencionan a este fraile cisterciense y un libro que compuso.

El P. Palacios dice que nació en la ciudad de Frías.

Fuente Andrés y Rozas (José de la)

Añibarro menciona, sin detalles, una obra de este autor, he aquí la papeleta de ella:

«Pisto literario-poético. Colección de artículos humorísticos, cuentos, etc. Aderezado con una rica salsa de epigramas, moralejas, cántares y anécdotas del mismo cocinero, con su correspondiente ración de sal y pimienta.—Madrid—1869» (4.º, 142 págs.)

(1) Son: «Santo Domingo de la Calzada — Recuerdos históricos por D. Ignacio Alonso Martínez (2.ª edición. - Haro — 1889)» e «Historia del Eremitorio de San Antonio del Monte en Fresneda de la Sierra, por D. Victor Castrillo, —Burgos — 1928»

García Diego (Pedro)

En capítulo anterior de estas *Disquisiciones* nombré a D. Pedro García Diego, y a una obra suya, indicando: «tengo por burgalés a este autor, dados los cargos importantes que desempeñó aquí».

Al avanzar yo esta opinión no conocía las investigaciones realizadas poco antes en Santander,

De ellas se desprende que nació en Espinosa de los Monteros, sobre el año 1759.

Cursó los estudios de Filosofía y Teología en la Casa de los Dominicos de Santillana, y luego ingresó al servicio de la Real Hacienda en Santander, llegando a obtener el cargo de Intendente Subdélgado general de Rentas en aquella provincia.

Fué allí primer secretario de la Sociedad Cantábrica de Amigos del País, durante diez años.

Se distinguió mucho por su labor patriótica durante la guerra de la Independencia, siendo Comisario de Guerra del Ejército cántabro, y Ministro de Hacienda de la División de Iberia.

En la hoja de sus servicios, que está impresa y poseo (1), se dice:

«En 4 de Junio de 1812, los 196 pueblos del partido de Medina de Pomar, nemine discrepante, le nombraron por su Vocal representante en la Junta superior de las provincias unidas de Burgos y Segovia, cuyo destino desempeñó, con el mayor celo, hasta la libertad de la provincia en 1813, padeciendo las mayores incomodidades, errante continuamente por montes y despoblados, hallándose el país ocupado por los enemigos, y en riesgo continuo de caer en sus manos y perecer en un suplicio, como sucedió a tres dignos vocales de la misma Junta que le precedieron, siendo sacrificados en la plaza de Soria...».

«En el tiempo que estuvo de Vocal, evacuó varias comisiones muy importantes que se le confiaron por la Junta, como fué, entre otras, la de pasar con el Intendente de Burgos, a tratar con los comisionados del Gobierno inglés en razón de procurar armas, municiones y otros auxilios para nuestras tropas; y la de arreglar, con varios jefes espa-

(1) El erudito investigador montañés D. Tomás Maza Solano, publicó en la *Revista de Santander*, por él dirigida, (tomo 6.º—1933) un trabajo acerca de este hasta entonces olvidado escritor burgalés, insertando su hoja de servicios, de la cual, que es documento muy curioso fechado en la Coruña el 20 de Abril de 1915, ha tenido la generosidad de regalarme un ejemplar.

A dicho amigo y compañero de Academia, soy deudor también de cuantas noticias se dan en el presente artículo, pues él es quien, antes que nadie, ha estudiado la vida y obras de García Diego, como se dice arriba.

ñoles de guerrillas, los medios de procurar la subsistencia de sus fuerzas...».

La Regencia del Reino le nombró, en 1813, Contador de la provincia de Burgos, pasando luego a ser Contador principal de Propios, Arbitrios y rentas unidas de la provincia de Galicia.

Las obras de García Diego, todas muy raras, en especial la Guía de Santander, que es la primera publicada de aquella ciudad, la cual se adelantó en esto sin duda a casi todas las capitales españolas (1), son las siguientes:

«Guía Manual de Santander, para el año de 1793—Dedicada al Real Consulado de dicha Ciudad y su Provincia. Con licencia. En Santander: en la Imprenta de D. Xavier Riesgo, Impresor de dicho Real Consulado». (Dos hojas, más 132 págs. 16.º)

«Descripción de los ornatos públicos.—Inscripciones y geroglíficos, con que la M. M. L. Ciudad de Santander y su I. Consulado, solemnizaron la plausible exaltación del Excmo. Sr. D. Pedro Cevallos Guerra al Ministerio de Estado, y por encargo de los dos cuerpos compuso D....—Santander—1801».

«Festivos júbilos con que el Real Consulado de Santander celebró la plausible exaltación del Excmo. Sr. D. Pedro Cevallos Guerra al Ministerio de Estado.—Poema Heróico que en la noche del 11 de Febrero de 1801, en el Salón Consular del mismo Real Cuerpo, recitó D.... Secretario General de la Real Sociedad Cantábrica».

Finalmente, del folleto en estos *Apuntes* mencionado, «Noticia de las inscripciones, geroglíficos... solemnizaron la proclamación... de Fernando VII», tan curioso para conocer los tiempos de la guerra de la Independencia en Burgos, hay, además de las dos ediciones que cité, otra que anota el referido Sr. Maza.—En Valladolid.—Imp. de Roldán.—1815.

García de Quevedo y Concellón (Eloy)

A las publicaciones mencionadas por los Sres. Ruiz y S. Baranda, y en estas *Disquisiciones*, añádanse las siguientes:

«Adobar los caminos. Noticias históricas acerca de vías de comunicación». (*Castilla Industrial y Agrícola*.—Burgos—1933).

«Una estatua de la Cartuja de Miraflores» (*Boletín de la Comisión de Monumentos de Burgos*—1934).

(1) Sólo recuerdo haber visto citada otra anterior, el librito: «Barcelona a la mano, compuesto por José Algaba Marqués y Bellor, natural de la Ciudad de Alcaraz en Castilla la Nueva y residente en esta capital.—Barcelona—1788»

«Los restos de D. Manuel Martínez Sanz, enterrados en la Catedral». (*Boletín de la Comisión de Monumentos de Burgos*—1935).

«Commemoración gloriosa. Las víctimas burgalesas de la guerra de la Independencia.—Burgos.—Imp. Hijos de Santiago Rodríguez.—1937». (8.º, 32 págs.) (1).

García Rámila (Ismael)

Publicaciones de este autor, posteriores a las enumeradas en el capítulo II de los presentes *Apuntes*, y todas ellas insertas en el *Boletín de la Comisión de Monumentos de Burgos*, son las siguientes, con indicación de los años en que vieron la luz:

«Conflicto de jurisdicción entre el Ayuntamiento de Burgos y el Cabildo Catedral, por los asientos que aquél había de ocupar durante las solemnidades religiosas (1588—1606)» (1931 y 32).

«Datos probatorios de la nobleza familiar del ilustre pancorbino D. Luis de Salazar y Castro». (1932).

(1) En este folleto se toca un punto relacionado con la bibliografía burgalesa, nada estudiado hasta ahora, y que no parece inoportuno traer aquí.

Al hablar de las beneméritas Juntas provinciales organizadas en los días de la invasión napoleónica, y especialmente de la de Burgos, dije que hasta tenía «su órgano periodístico oficial, su *Gazeta*, que sin duda se componía y tiraba en una pequeña imprenta ambulante.

Así el número prospecto en que se anuncia la salida de la *Gazeta de la Provincia de Burgos*, dice que se publicará todos los viernes a contar del 5 de Julio de 1811, y que «estará de venta en este lugar de Villacádima, o donde se halle la Junta; y en la otra sierra, en Salas de los Infantes, o donde se halle la Intendencia», palabras bien elocuentes para demostrar la inestabilidad de aquel organismo que, hasta forzado de la necesidad, salía de sus términos jurisdiccionales ya que Villacádima es un pueblo de la provincia de Guadalajara, a cinco leguas de Atienza.

Como la actuación y vida de esta Junta apenas han sido estudiadas, he creído que no serán aquí inútiles estas noticias poco comunes, que recogí registrando la casi completa colección que conserva la Hemeroteca Municipal de Madrid, que estuvo expuesta en la Exposición Universal de Sevilla y que será la única acaso que exista de dicha *Gazeta* que cesó, por lo menos la colección citada acaba, en 7 de Mayo de 1813, fecha, como se ve, ya muy cercana al término de la guerra.»

Apenas publicado el opúsculo de que se toman las líneas anteriores, el P. Mateo del Alamo, docto bibliotecario de Santo Domingo de Silos, ha tenido la amabilidad de comunicarme que en aquel monasterio se guardan «entre algunos impresos coleccionados por nuestro benemérito de la Patria Rmo. P. Moreno... una buena serie de números de la *Gazeta de la Provincia de Burgos* y, entre esos números, algunos que faltan en la colección de la Hemeroteca Municipal de Madrid, de que V. habla en dicho folleto, pues se contienen los números semanales de viernes, hasta el 4 de Junio de 1813,» el cual añadido yo, sería acaso, el último, ya que en 13 de dicho mes abandonaron Burgos las tropas francesas.

He querido recoger esta curiosa noticia que permite pensar que entre ambas colecciones, la de Madrid y la de Silos, pueda completarse cuanto se publicó de la hasta ahora olvidada *Gazeta* de Burgos.

«Burgos durante la invasión francesa; piadosa remembranza». (1932)
«Curioso litigio iniciado y ganado ante el Consejo Real por la República de vecindades burgalesas, contra la Justicia y Regimiento de esta misma ciudad». (1933 y 34).

«Los mártires de Cardeña, crítica cronológica». (1934).

«Nuevos datos referentes a la vida del ilustre burgalés, Baylío Don Antonio Valdés» (1935).

«Alojamiento y utensilios en el siglo XVIII» (1937).

«Coste de la vida y valor del trabajo en los siglos XVII y XV-II». (1937).

García Sáinz de Baranda (Julián)

A las obras citadas por él mismo, en sus *Escritos Burgaleses*, añádanse éstas, publicadas posteriormente:

«Medina de Pomar, como lugar arqueológico y centro de turismo de las Merindades de Castilla la Vieja.—Alcalá de Henares.—Imp. de la Escuela de Reforma.—1934». (8.º, 276 págs.)

«Villarcayo y la Merindad de Castilla la Vieja. Boceto para su historia, por... y Nicolás y Andrés Oteo Ortega.—Alcalá de Henares.—Imp. de la Escuela de Reforma.—1934». (4.º, 166 págs.)

«Valpuesta. (Estudio histórico y diplomático). Alcalá de Henares.—Imp. de la Escuela de Reforma.—1935». (4.º, VIII págs. de preliminares, 166 de texto y XXX de índices).

«¿Quién pudo escribir el Poema de Mio Cid?» (*Boletín de la Comisión de Monumentos de Burgos*—1936).

García Vedoya (Angel)

A las indicaciones biográficas que dan los Sres. Ruiz y Sáinz de Baranda, añádase que nació en Rioparaiso (Villadiego) el 29 de Septiembre de 1897, y ha sido Diputado a Cortes por nuestra provincia.

Y a la relación de obras por él publicadas, ésta:

«El carácter.—Principios de Grafología.—Madrid.—Edit. Plutarco.—1934». (8.º, 100 págs.)

Giménez Cuende (Francisco)

Nació en Burgos en 1892 y pertenece al cuerpo de Ingenieros Agrónomos.

«Planimetría y Nivelación.—Madrid—Editorial Reus.—1929».—(8.º, 171 páginas).

Gómez Jalón (Pablo)

A las obras de este autor, que vivió largos años en Francia y debió morir allí, citadas por Añibarro, añádase ésta:

«El secreto de la fotografía instantánea y no instantánea, del virage y del brillante, en el cual se explican clara y brevemente las reglas más importantes, seguras y prácticas, para hacer bien la fotografía.—Irún—1891». (4.º, 32 págs.)

Gómez de Salazar (Francisco)

Las ampliaciones hechas en el capítulo III de estas *Disquisiciones*, aun han de completarse, citando una edición más de las «Instituciones de Derecho Canónico»; León—1891». (Tres tomos, 4.º).

Y otra, olvidada por Añibarro, del «Tratado teórico práctico de procedimientos eclesiásticos (en colaboración con D. Vicente de la Fuente).—Madrid—1868» (4 tomos en 4.º).

Gómez de Salazar (Manuel)

A las obras citadas por los Sres. Baranda y Ruiz, primero, y luego en el capítulo II de las presentes *Disquisiciones*, aun pueden añadirse éstas:

«Carta pastoral que el Ilmo. Sr. D..., Obispo de Sigüenza, dirige al clero y pueblo de su diócesis al inaugurar su pontificado.—Sigüenza.—Imprenta de Manuel Pita.—1876». (Acerca de la unidad religiosa.—4.º, 152 págs.)

«Instrucción pastoral sobre la excelencia e importancia religiosa, moral y social de la Santa Bula.—Sigüenza.—Imp. de Manuel Pita.—1878». (4.º, 25 págs.)

«Carta pastoral que dirige al pueblo y clero del Obispado de Málaga el Excmo. Sr. D... con motivo de su ingreso en dicho Obispado.—Madrid—Imp. de la Viuda e hijo de Aguado—1879». (4.º, 55 páginas).

«Instrucción pastoral que, con motivo de la presente sequía y demás calamidades que nos afligen dirige a sus amados diocesanos el Obispo de Málaga.—Málaga—*El Avisador Malagueño*.—1882». (4.º, 24 páginas).

«Exhortación pastoral que... dirige a sus amados diocesanos el Obispo de Málaga... sobre la naturaleza e importancia de las peregrinaciones a la Santa Sede...—Málaga.—*El Avisador Malagueño*.—1882» (4.º, 11 págs.)

«Exhortación pastoral que el... Obispo de Málaga dirige a sus amados hijos... sobre la necesidad, en general, de la devoción a la Santísima Virgen...—Málaga.—Imp. de Ambrosio Rubio.—1884». (4.º, 24 páginas).

«Carta pastoral que el... Obispo de Málaga dirige a sus amados diocesanos, sobre que las calamidades públicas, tales como el presente terremoto, son, de ordinario, un castigo de la justicia de Dios por nuestros pecados...—Málaga—Imp. de Ambrosio Rubio.—1885». (4.º, 18 páginas).

«Carta pastoral que el Excmo. Sr. Obispo de Málaga, y preconizado para la sede arzobispal de Burgos... dirige a sus amados diocesanos, despidiéndose de ellos...—Málaga—Imp. de Ambrosio Rubio.—1886» (4.º, 18 págs.)

«Carta pastoral que el... Arzobispo de Burgos D.... dirige a sus amados diocesanos con motivo de su solemne entrada en el arzobispado.—Madrid—Imp. Francisco Nozal—1886».

«Instrucción pastoral que el... Arzobispo de Burgos dirige a sus amados diocesanos, sobre las discordias que aquejan a los Católicos españoles y su adecuado y eficaz remedio.—Burgos.—Imp. de Polo». 1888». (4.º, 31 págs.).

González (Fr. Celso)

Hacen indicación de él los Sres. S. de Baranda y Ruiz. Ha residido mucho tiempo en Cuba, escribiendo, varios años versos, publicados allí y en periódicos de nuestra ciudad, con ocasión de fiestas celebradas por la Colonia burgalesa de La Habana.

Citan de él dos obras, pero omiten la siguiente colección de poesías:

«Plantas del Clima.—Burgos—Imp. de Marcelino Miguel.—1915». (8.º, 170 págs.)

La que llaman «Historia del Santuario de Aránzazu», no está en verso, como dicen, y ha de describirse así:

«El Santuario de Aránzazu, relación de los sucesos más notables ocurridos desde su fundación.—Barcelona—1913». (8.º, con láminas).

ELOY GARCIA DE QUEVEDO.

(Continuará).